

## ATELIER DÉBAT – LUDIFIER LA VILLE

16 novembre 15h00 – 16h30

### VENEZ ÉCHANGER ET JOUER AVEC NOUS, POUR DES VILLES PLUS LUDIQUES !

La crise sanitaire a renforcé une tendance qui se dessinait déjà avant : celle du rééquilibrage des rapports de force dans l'occupation de l'espace public et la remise en cause de plus en plus évidente de la prépondérance de la voiture individuelle. Rendre les espaces publics aux piétons, et notamment aux enfants, devient un impératif évident mais dont l'application concrète sur le territoire est, elle, loin de l'être (au-delà des aires de jeux ou sportives dédiées). Pour rendre ludique l'espace public, que les enfants mais aussi plus largement tous les publics, se sentent à nouveau en sécurité en ville, aient envie de pratiquer l'espace public, de se rencontrer, de faire une activité physique, de se détendre, les collectivités locales ont mis en place des expérimentations, des aménagements, parfois temporaires ou transitoires.

Ceux-ci permettent de tester un certain nombre de solutions mais posent aussi de nouvelles questions.

- **Comment ces aménagements, parfois très localisés, infusent-ils dans le reste de la ville ?** Quels nouveaux usages, détournements, conflits apparaissent ? Quelle compatibilité est possible avec les usages pré-existants et les envies de chacun, notamment des riverains ? Comment la question du genre est traitée ou non ? Comment est prise en compte la question de l'accessibilité ? Est-ce que les aménagements de quartiers sont imaginés autrement par les acteurs et professionnels de l'urbain ? Qui est associé dans les phases de conception et réalisation, comment ?
- **Comment ces aménagements, souvent temporaires, trouvent-ils une place dans le temps long ?** Quels matériaux utiliser pour tendre vers plus de sobriété ? Comment gérer « l'après expérimentation » ? Comment entretenir le dispositif, le reproduire ailleurs ? Que faire quand le temporaire dure et se dégrade ?

**A partir de deux retours d'expérience enrichissants et à des jeux d'images, nous vous proposons de venir réfléchir à ces questions, tout en « s'amusant » !**

14h45 – début des connexions (15 min)

15h00 – accueil divertissant (20 min)

Anne Vial, Cédric Boussuge et Marion Torterotot, Cerema

15h20 – retours d'expérience sur des aménagements récréatifs (30 min)

Franck Quéré, Ville de Grenoble – 15 min (dont 5 min de Q/R)

Adélaïde Fiche, paysagiste – 15 min (dont 5 min de Q/R)

15h50 – échanges foisonnants (30 min)

1. Comment ces aménagements, souvent temporaires, trouvent-ils une place dans le temps long ?
2. Comment ces aménagements, parfois très localisés, infusent-ils dans le reste de la ville ?

Prises de parole libres des participants  
Position d'un aménageur (sous réserve)

16h20 – conclusion joyeuse (10 min)

Cerema

16h30 – fin